
3月2日上午，全国政协委员、国家工商

总局局长周伯华来到政协经济界驻地报

到。见到《潇湘晨报》记者，“老省长”热情地

伸出手来。他刚刚答应记者的“专访”要求，

立即就引来了大批媒体的“围攻”。谈到内

地市民对一罐奶粉都缺乏信心的时候，周伯

华几欲落泪。（3月3日《潇湘晨报》）

没有对官员和企业的追责，信任根本就

不存在立足的土壤。正如一网友所言有“责

任不可怕，没信任才可怕”。换句话说，相关

部门应该意识到，信任不是凭空就产生的，

它需要相关部门拿实际行动，用诚意来换

取。工商总局局长在对食品安全的回答中

说“既有时间表又有路线图”，期待通过部门

整合和修订《食品安全法》来挽回公众的信

任，当然，食品安全的发生有着太多的理由，

但有一个理由却永远无法绕过，问题再多，

再难，为何却鲜有几个严惩的典型呢？

写到这里，想到了官员的反腐上，官员

腐败问题需要制度的建设来铲除，比如官员

财产申报制度，但制度建设的同时，反腐并

没有停滞，成绩也显著。由此来说，相关部

门在食品安全问题上的建树，倒有些寒酸得

让人掉泪的意思。所谓空谈误国，何尝不包

括食品安全呢？

刘义杰

局长的眼泪
唤不回国产奶粉信心

谁来公布“学雷锋”的“信息和需求”？
郭文斌

回应民意期许
终结立体污染

“学雷锋”扎堆，其实是难

免的。但“爱”却不该是集中

的，而是分散的，该是让每一

个需要关爱的老人都能够享

受 到“ 学 雷 锋 ”带 来 的“ 阳

光”。更重要的是要有长效机

制。或许一些人“学雷锋”只

是一时心血来潮，但这并没有

关系，如果能在第一次的“学

雷锋”中感受到了爱，可能以

后成为“学雷锋”的积极分子，

并且慢慢变成“志愿者”。

“学雷锋”的“爱”该分到

每一个需要的老人身上。这

就需要有一个公布“信息和需

求”的平台。如果一些老年公

寓的“爱”多余了，不需要了，

可以在这个平台说明，哪些老年公寓的老人还没

有享受到“爱”，可以在这个平台上说明，更重要

的是能够让更多“学雷锋”者清楚，究竟该去哪儿

“学雷锋”。其实，如果有一个双方能够沟通的平

台，老人需要怎样的形式“学雷锋”也可以说明。

这样“献爱者”和“受爱者”经过了沟通之后，“学

雷锋”就显得更加有意义。要不然，享受到“多余

的爱”的老人觉得难受，而那些“学雷锋”者也觉

得不爽快。当自己奉献出来的“爱”竟然是别人

不需要的，那是多尴尬的事。

遗产税是以财产所有人死亡后所遗留的财产

为课税对象课征的一种税，属于财产税的一种。作

为“富人税”，该税种的推行，在一定程度上避免了

上一代人的财富差距在下一代人身上延续，世界上

已有100 多个国家开征。近几年来,随着经济的发

展，收入分配差距也扩大了。在这种情况下，对遗

产税的相关问题进行探讨，具有一定的现实意义。

应该明确一点，开征遗产税确实能带来财政收入增

长的客观效果，但其主要目的是对少数财富所有人

的过多财产进行再分配，限制财富过分集中，以实

现社会公平，保障社会稳定。

因此，应当树立和坚持遗产税是“富人税”的

观点，坚持高起征点原则。目前占社会人口绝大多

数的是普通工薪阶层，起征点应该高于他们的家庭

总财产，从而才可以将他们排除在外，不会对他们

造成冲击。

而以 500 万元起征，如此一来一线城市所有

有房产的居民离世后将会给子女留下沉重的税

负负担。以目前均价每平方米 3 万多元为参考

基准，一套房屋的价值恰好在 500 万元之间。这

就意味着，一线城市的有房居民很有可能都要

被纳入征税范围之内。另外值得一提的是，随

着通货膨胀的加剧，如果起征点一成不变，500

万元在几十年后可能早已经不是众人眼中富人

的标准。

由此可见，一刀切式的起征点并不科学，全国

不应以一个统一的标准征收遗产税，还应充分考虑

地区的差别、经济发展水平的差别，根据地区情况

在一定范围内浮动。 对于继承人用于居住的住宅

等不动产，出于平衡的考虑，应准予在一定范围内

扣除。同时，还应该考虑我国现实情况，参照人民

生活水平，规定扣除额。鉴于目前我国地区之间收

入相差悬殊，应建立一个以各省(市、区)的平均生

活水平为参数的扣除额体系。

当然，由于遗产继承属于偶然的、非劳动所

得，因此其税率不可过高，过高则易使财产所有人

形成不良财产观，在生前大肆挥霍、浪费财产，造

成社会财富的巨大损失，那样将会适得其反。

开征遗产税不宜一刀切

山西临汾遍地是古迹，素有“华夏第一

都”之称。但走在临汾街头，你见到的外观

设计成像故宫、鸟巢、城堡、大院的建筑，是

“五星级”公厕。从 2008 年到现在，临汾投

资 5000 余万元，新建标准化公厕 160 多座。

其中，已建成标准化公厕60座，五星级标准

达40座，四星级标准12座，每年的管理费用

达300万元。（3月3日《东方早报》）

兴建“五星级”公厕与“华夏第一都”有

何关联？一个地级市是否需要那么多的星

级公厕？建造公厕目的在于便民，在于城市

卫生管理与文明程度的提升。提升城市形

象就公厕建造而言，并不在于公厕有多豪

华，而在于公厕的布局是否合理，卫生管理

水平是否到位。

公厕外观设计像故宫、鸟巢、城堡、大院

有没有必要？标准化公厕就专指豪华奢侈

吗？这样的标准是由谁制定呢？单从每年

的管理费用达 300 万元来看，这些所谓的

“五星级”公厕就是好看不实用，与地方的经

济实力与发展水平不相匹配，就算经济水平

如此了得，也不应大兴豪华之风。

建造几十座的豪华公厕并非个人出资，

也非捐赠得来，所有的支出都要从财政解

决。而这些项目是如何通过当地政府审批

的？不管地方财政是否有钱，总不能乱花

钱。花钱随意，挥金如土，钱用不到点子上，

这些是谁给的权利呢？

大兴“五星级”公厕本质上与建豪华办

公楼没有多大区别。什么样的钱该花，什么

样的钱不能花，难道都没有一个度，心里都

没有谱吗？像这种公厕建造项目的审批存

在着管理问题，其出发点背离了一切从实际

出发的原则。不实用的不建，不合理的浪费

该抵制，烧钱歪风不坚决遏制，还谈什么发

展呢？

临汾40座“五星级”
公厕是如何审批的
邓闽军
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时事
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两会开幕，环

保生态问题，自然

成为代表委员们

关注的一大焦点

议题。这当然是

因为最近环保事

件频发，从空气到

水质再到土壤，都

时有污染消息传

出，几乎是被水陆

空全方位污染阴

霾所裹挟。（3月3

日新华网）

北 京 师 范 大

学中国收入分配

研究院研究报告

称，中国已基本具

备征收遗产税条

件，开始征收遗产

税时机已成熟，并

建议将 500 万元作

为 遗 产 税 起 征

点。（3月 3日《京

华时报》）
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微评论
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今年 3 月 5 日

是毛主席“向雷锋

同志学习”题词发

表 50 周年。“学雷

锋日”临近，泉城

爱心涌动。这个

周末，不少学校的

师生自发组织去

济南各大养老机

构献爱心。（3月3

日《济南时报》）

非常
道

“以前来开会，天天晚上有饭局，还要喝酒。每

天晚上都有饭局，实在很辛苦。饭局让委员们开政

协会之余，还要开联谊会，不能心无旁骛，聚精会神

于提案。”

连任的政协委员段祺华说，会风之变，除了没

花、没条幅，最大感受是没“饭局”。

“如果不让申纪兰当代表，估计山西老百姓反

对的声音会更大。”

今年81岁的申纪兰是唯一连任12届的全国人

大代表。今年2月，她当选第十二届全国人大代表

之后，曾引起公众对其履职能力的质疑。3月2日，

山西省委宣传部长胡苏平向媒体解释说。

在大气、水质、土壤一体化的污染格局下，无人能

独善其身。土壤污染信息，绝非什么国家秘密。同

理，所有的公共环保信息都应尽量公开，所有产生污

染的温床和土壤，都应竭力铲除。我们倾力关注环保

议题，不仅是外在的审美的需求，也非领导的政绩需

要，而是最强烈最执着的民意使然。宜居和谐的生存

环境，是环保的唯一目的和我们的最终要求——面对

这沉甸甸的现实，哪个部门还好意思再以“国家秘密”

为由拒绝公布那些事关全国民众健康权的污染信息？

前一段，长治水污染，市长去职，一共38位相关

责任人被处理，这也被视为十八大后的治污的一记

重拳。对环保问责，权力纠偏的民意期许，两会理

当回应。而这种回应不是像某些地方环保部门急

着登整版广告表功，而是当辅以制度革新，当问责

制度化常规化，让环境维权成本降低，有法可依。

恶性污染事件，涉事企业应该承担“惩罚性赔偿”，

要罚疼它，而不是隔靴搔痒。

这就有待《环境保护法》、《水污染防治法》、《大

气污染防治法》、《固体废物污染环境防治法》、《侵

权责任法》等相关法规的适时修订增补，适应新形

势新需求。而两会正是全国各界精英汇聚，共商国

是的最好平台。这时达成共识，并力促落地执行。

所幸，我们也听到了这样的利好消息：“综合治理城

市大气污染等建议被采纳”、“把推动生态文明建设

作为履行职能的重要着力点”。

希望今后的环保执法，能力挽狂澜，缓解目前

窘境。碧水蓝天，海晏河清的环境，更为可期。摘

掉防尘口罩，防毒面具啥的，自由呼吸清新空气。

李晓亮

钱兆成

一年等一回 王恒/漫画


